
 課程概述

本課程主要是增加老師指導研究生的時間。每週安排 2 小時進行指導與諮商，惟

實際課程的進行與上課地點，由授課老師自行安排。 

關於同學們的選課，由於每一門「專題研究」課程都必須經過授課老師的同意才

能選修，所以該課程在初選階段（網路加退選）時並不開放加選。同學們必須等

到開學後，徵得教師同意、拿到授權碼後方可上網加選。 

成績採通過/不通過認列。

 課程目標

 專題研究-婦女身體與國家政策

女人的身體在傳統上經常被界定為「私領域」的範圍，然而，屬於「公」領域的國

家公權力卻經常可以影響女人身體的自處、自主與自由。這些國家政策背後的邏

輯往往是「資本主義父權機制」（capitalist-patriarchy）。因此，此專題討論將探

討國家政策與婦女身體的關係（尤其探討生育政策），嘗試釐清生育、婦女身體

與國家之間的關係。

這門課是關於婦女身體、生育與國家的專題討論，課程目標主要訓練學生從兩個

面向進行深入思考：一、從國家政策來思考其「如何透過並影響婦女身體」，來

達致其政策（或者說發展）的目的；二、探討作爲「身體主體」的婦女是否有協商

挑戰或抵抗的空間？經由思考上述面向，加強學生在國家政策與性別議題上獨

立研究的能力。

 課程要求：

提交一份有關「婦女身體與國家政策」議題的描述性或分析性報告。

課名：專題研究 (Independent Study)

課號： 325  M0030  班次 01

學分數：2 學分

授課教師：范雲老師

時間：97 學年度第 2 學期，另約

授課對象：授課教師之指導學生

研究室電話：33661223

研究室號碼：社會系館 309 室

備註：

1. 本課程僅限授課教師之指導學生修習。學生在修業其間只能修習一次。 

2. 需先徵得授課教師同意並取得授權碼，始得選課。
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 課程進度

第二至三週     性別議題與發展  

MIES, Maria (1986). Patriarchy and Accumulation on a World Scale.  London: Zed.

Charlton, Sue, Jane Everett and Kathleen Staudt, eds. (1989).  Women, the State and

Development. Albany: Suny Press.

BOSERUP, Ester (1994). “Economic Change and the Roles of Women”, Chapter 2 in

Tinker, Irene, ed. Persistent Inequalities.

 第四至五週     政策的性別意涵     

 BAHRAMITASH, Roksana (2005). Liberation from Liberalization. London: Zed.

MOSER, Caroline (1993). Gender Planning. NY: Routledge.

PARPART, Jane L. (1993). “Who is the ‘Other’?: A Postmodern Feminist Critique of

Women and Development Theory and Practice,“ Development and Change 24: 439-

464.

第六至七週     身體政治：女性主義觀點  

Weitz, Rose(ed).(2003). The Politics of Women’s Bodies: Sexuality, Appearance and

Behavior. New York and Oxford: Oxford University Press.

Brook, Barbara(1999). Feminist Perspectives on the Body. London and New York:

Longman.

第八週     身體政治：後殖民與第三世界國家  

Ketu H. Katrak. 2006.  Politics of  the Female Body:  Postcolonial  Women Writers of

the Third World. New Brunswick, N.J. : Rutgers University Press.

第  九  週     生育權利  

Betsy  Hartmann,  1987, Reproductive  Rights  and  Wrongs:  The  Global  Politics  of

Population Control and Contraceptive Choice, New York: Harper & Row.

第  十  週     4/7   生育政策  

Ruth  Dixon-Mueller.  1993.  Population  Policy  &  Women's  Rights:  Transforming
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Reproductive Choice. Westport, Conn: Praeger.

第十一週     民族主義與性別  

Andrew Parker et al, eds. 1992. Nationalisms & Sexualities. New York: Routledge.

Maila  Stivens.  1998.  “Modernizing  the  Malay  Mother.”  In Maternities  and

Modernities:  Colonial  and  Postcolonial  Experiences  in  Asia  and  the  Pacific,  ed.

Kalpana Ram & Margaret Jolly, 50-80. New York: Cambridge University Press.

第十二週     性別、階級與  國家權力  

Haji  Othman  & Haji  Faisal  bin.  1984.  Women  and  Nation  Building:  System and

Historical Analysis of the Probkem of Women in Islam with Special Reference to the

Situation in Malaysia. University Microfilms International.

Maila  Stivens.  1998. “Sex,  Gender  and  the  Making  of  the  New  Malay  Middle

Classes.” In Gender and power in affluent Asia, ed.  Krishna Sen and Maila Stivens,

87-126. New York: Routledge.

第十三週  期末報告大綱  

第十四週     Case Studies  

Chee Heng Leng. 1988. “Babies To Order: Official Population Policies in Malaysia

and  Singapore.”  In  Structures  of  Patriarchy:  the  State,  the  Community,  and  the

Household, ed. Bina Agarwal, 164-174. USA : Zed Books

Ong,  Aihwa. 1995. “State  Versus Islam: Malay  Families,  Women's  Bodies, and the

Body  Politic  in  Malaysia.”  In  Bewitching  Women,  Pious  men:  Gender  and  Body

Politics in Southeast Asia, ed.  Aihwa Ong & Michael G. Peletz, 159-194. Berkeley:

University of California Press.

第十五週      Case Studies  

Rita Raj, Chee Heng Leng and Rashidah Shuib. 1998. “Between Modernization and

Patriarchal  Revivalism:  Reproductive  Negotiations  Among  Women  in  Peninsular

Malaysia.”In  Negotiating  Reproductive  Rights:  Women's  Perspectives  Across
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Countries and Cultures, ed. Rosalind P. Petchesky & Karen Judd, 108-144. USA: Zed

Books.

郭文華，1998，〈美援下的衛生政策：一九六 O 年代台灣家庭計畫的探討〉，台

灣社會研究季刊：39-82.

第十六週     婦女身體  政治與國家發展  

NUSSBAUM, Martha C. (2000). Women and Human Development: The Capabilities

Approach.  Cambridge: Cambridge Univ.

第十  七  週     期末報告討論  

第十  八  週     期末報告  
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